

- ・ 内容が濃く、本当に質的に難しかったです。しかし、授業で配られたレジュメもマンガが入っていたり、新聞記事だったりと、身近な感じがしてすごく良かったです。この授業を受けて本当に良かったです。ありがとうございました。
- ・ 教採の勉強で丸覚えしたところをかみくだいてくれたので理解を深めることができました。教育に興味があったので興味津々で聴いていました。ありがとうございました。
- ・ コミュニティ・スクールの話は、先生の実体験から話を聞いたので、イメージしやすく採用試験の勉強の時にも、関連事項をずっと覚えられました！
- ・ 教員採用試験や教育委員会の話を含む様々な話を聞くことができて大変楽しく、タメになる授業でした。毎回多くの話を聞かせていただいて、自分が整理、理解できているかは疑問ですが、これから的生活に役立てていきたいと思います。ありがとうございました。
- ・ 分限や教育委員会の仕組み、学校評議員制度など、内容をきちんと理解できていなかつたところを具体例を交えながら説明して頂けたのでとてもよかったです。資料も、具体的な取り組みなどを知ることが出来るものが多く分かりやすかったです。
- ・ 先生の授業は、ただどういうものか説明するだけでなく、事例や問題点等とともに取り上げているので、大変分かりやすかったです。新聞記事やマンガで身近に感じられるのでこれからも取り入れていってください。
- ・ 難しかったですが、教採対策としてとても役立ちました。ありがとうございました。
- ・ 教採するようなことを、かみくだいて講義してくれたので大変勉強になりました。
- ・ 実習やインフルエンザで、なかなか授業に参加することが出来ず、大変残念だったので、マンガ等を使って教えて下さった事で、1つ1つが非常に印象に残り、実習先でいろんな出来事を法規と関連付けて過ごすことができました。特に宗教教育の重要性と必要性（実際に神社に全員でおまいりしているところがあつたり……）など、すごくためになる講義を本当にありがとうございました。
- ・ 私は教採を受けるのを決めたのが4月でした。しかし、それまで勉強していなかったので何をしていいかわからずこの講義を受けようと思いました。先生の講義のおかげで教育法規を好きになりました。受けにならなかったら何もわからないまま教採に挑んでいたと思います。ありがとうございました。
- ・ これまでの大学生活で、教育に関わる法律や規則について全く考えていないかったということを実感しました。今後、現場に出ていくうえで、先生が最初の講義で言われたように、いかにして法律を使いこなしていくかが大切だと思いました。そのためにも、何も知らないはどうしようもないと思います。少し難しいと感じることはありましたが、制度上の視点から学校や教師という職を考えることが出来たと思います。ありがとうございました。

- ・ 法規を勉強していてもよく分からぬ言葉を説明してもらったので、納得しながら理解することができた。しかし法規は常に変化していくので、今まだあいまいなところをもう一度覚え直し、流れとして法規をとらえることができるようになっていきたい。ありがとうございました。
- ・ 教員の給料とその他の地方公務員の給料の仕組みが一番面白かったです。最後には他の公務員の人たちに抜かれるのに、教員の給料ばかりうるさく言われ、少し不公平に思いました。裏の話や現実問題など、教採の勉強をしていただけでは分からなかった部分に触れられ楽しく講義を受けることができました。
- ・ 教採で法規の勉強をしていても、丸暗記するだけで、それが何を意味するのか正直分かっていなかった。しかし、授業の中で取り扱った法規については何となく意味がつかめて気がする。また職務身分上の義務は教採でも細かく出題されていたので、最後に授業で見直しをして得点につながった。
- ・ あまりにも質・量ともに多く、勉強する時間が足りなかった。が、プリントなどを十分に配布していただいたので、その資料を使って夏休みにじっくり勉強したいと思う。来年の教採に向けて……。半期間ありがとうございました。
- ・ 今年の教員採用試験対策は全くうまく行きませんでした。結果はどうあれ、勉強が追いついていけませんでした。週に1回この授業があったことで少しリズムを整えることができたように思います。
- ・ 今までありがとうございました。授業は、基本のことよりも、法律と法律とのつながりや、行政の意向を知ることができておもしろかったです。教育のダークな部分を見たような気がします。法律はこどもたちのためにあると思うし、法令を守って、良い教師になりたいと思います。採用試験にも役立ちました。ありがとうございました。
- ・ 学校と教育法の授業を受けることができて、教員採用試験のための浅い法規の勉強ではわからない、現状に結びついた法規の勉強ができました。しかし、教員採用試験の1次が終わり、気合が抜け、このテストは全然できず反省しています。この後、自分でしっかり復習し、教員になったときに生かせる知識にしたいと思っています。ありがとうございました。
- ・ 私は法律に対して苦手意識がありましたが、先生の講義（ウラ話）はとてもおもしろかったです。教採の勉強で触れていたので理解できたのかなと思います。勉強せずに苦手だと思つてしまったら損だなと思いました。ありがとうございました。3年講師をすれば教職教養が免除の県もあるみたいですが、法律は学ぶべきだと思います。
- ・ 採用試験で暗記するだけになっていたので、内容等を理解することができて、受講して良かったなと思います。実際の現場での教職員のあり方や採用のし方など、普通では聞けないことをたくさん聞けて、自分の糧にすることができます。マンガ等が含むプリントも見ていておもしろかったです。
- ・ 素直な感想として、とてもためになる講義だと思った。私は教採の勉強しかしていなか

ったので、学校のおかれている状態や教師の仕事と苦悩を学ぶことができてとてもよかったです。4年の自分にとってはとても大事なことを学べた。現職の教師の方を呼んでもらって、先生のプリントにそって話をしてもらえたらもっとよかったです。また、1年、2年の時から、この授業より内容が簡単な講義があると教師になる意欲や教採のためになると思う。

- この授業は、私の苦手な教育法についての授業でしたが、採用試験の勉強で分からなかったことも、元兼先生の説明で分かるようになりました。しかし、まだまだ勉強不足で十分理解しきれていない所も多々あるので、もう一度復習しようと思います。ありがとうございました。
- 結構踏み込んだ内容の話まで聞くことができ、興味深く受講することができた。いろいろ見えない所が見えたりして不安になったりしたけど、早く現場に出たいと思った。
- 教採期間は、とてもこの授業が役に立ちました。特に、プリントで配布されたマンガはわかりやすかったです。それから、学校評議員と学校運営協議会の違いの説明もわかりやすかったです。
- 元兼先生の授業は教育に関する“法”を身近に感じることができました。今まで単に頭の中に詰め込もうとしていましたが、マンガや先生の実際の話により、「そういうことだったのか」とか「この法が関係しているのか」と実感しながら学べました。私は学校運営協議会、コミュニティスクールについて、あまり理解できていないので、もっと話を聞きたかったです。実際に関わっている人でないと、何を、どのようにしているか、あまり明らかではなく、遠いものだと感じるので……。充実した授業をありがとうございました。来年には学生のためにも先生がまた福教大にいらしてくれることを祈っています。
- 固くて、近づきにくいイメージの法規を、マンガなどを使うことで親しみやすく説明して下さったので楽しかったです。大学で「ためになった！！」と思う授業は正直に言って少ないので、この授業は本当にためになりました。後輩に勧めます。ありがとうございました。
- この講義は、採用試験とつながりが深く、さらに採用試験では問われないが、教師になるうえで必要な裏話なども聞けてとても有意義でした。資料にのせているあのマンガも私は好きで、難しい法規もすんなり頭に入ってくるという形でした。採用試験では、自分自身を思う存分発揮できました。合格発表が待ち遠しいです。
- この講義を通して、自分の身近なところに法律が存在していること、私達の生活が法によって規定されていることをものすごく実感しました。まだまだ知識も浅く、あやふやであることをこの試験でも感じましたが、(全く解けませんでした、すみません……) 法を身近に感じができるようになった。法に親しみやすさを持つことができるようになって、という点で、自分にとってはすごく有意義な時間であり、大きなきっかけを与えていただいたように思います。毎回の講義がとても楽しみでした。この講義を通

して学んだことをこれから先、生かしていきたいです。本当にありがとうございました。

- なかなか教員の給与について深く知ることができませんでしたので、今回の授業で号や給について学び、生活賃金の面から見て、教師はめぐまれていると感じました。ただ、人をあつかう職業であるので、難しさ、大変さは多々あると思います。夢に一步でも近づけるよう頑張りたいです。
- 教育関係の法律のウラ話などの情報は、聞いていてとても興味深く、積極的に授業を受けることができました。また、教採前だったのでとても為になりました。法律は難しく堅いと思っていた分野ですが、現実的な問題や教員になったときに関わってくる部分を詳しく見ていくのは楽しかったです。知らない話たくさん聞けてよかったです。
- 私もいつかは親になって子どもに教育を受けさせる事になるでしょうし、現在教育の現場が荒れているニュースしかきげず、色々と不安ばかりです。「教育法について学んでおけば、この先何かと役に立つかもしれない」と思って受講しました。実際に受けてみて「試験」中心のゼミのような感じで、教採を受けない私は基礎知識がなくてついていけませんでした。(どの様な種類の法があるかそれすら知らない人がうけると、まず内容以前にトンチンカンでした)色々とウラ話をおもしろくうかがいましたが、この際、試験をすっぱりと切り離して、講義していただけた方が良かった気もします。(レジュメにはことわられていましたが本当に試験一色とは思いませんでした)
- この授業を受講して、学校の現場や法律の意外な(自分にとってですが……)一面を見ることがでした。教員採用試験に向けてランナーなどを使って勉強していたわけですが、ランナーでは教えてくれないことをこの授業で学ぶことができてよかったです。またマンガのコピーなどはすごくわかりやすく、実際の場面を簡単に想像させてくれました。
- 先生の授業ではウラの話を聞くことができ、興味深かったです。聖域であるはずの教育界がこんなにも汚いものなのかと教職に就く前に現実を知ることができてよかったです。もっと問題点等を聞きたかったです。一番役に立ったと思うことは法規に関してです。丸暗記しがちな法規ですが、先生は「こうだからこの法規にこの文章が載っている」や「この法の意味は……」と理由をつけて説明して下さったので、とても覚えやすく、教採本番でも役立ちました。私は札幌市を受験したのですが、先生の授業で教えて頂いたことがたくさん出題されていたので、とても感謝しています。(例えば教育二法の目的、教育委員会の仕組み等……) まだ結果待ちの状態ですが、地元で教員となるよう頑張っていきます。ありがとうございました。楽しい授業でした。